

Weibler, Jürgen

**Article**

## ZfP-Diskurs: Fehlerkulturen und Innovationserfolg

Zeitschrift für Personalforschung (ZfP)

**Provided in Cooperation with:**

Rainer Hampp Verlag

*Suggested Citation:* Weibler, Jürgen (2006) : ZfP-Diskurs: Fehlerkulturen und Innovationserfolg, Zeitschrift für Personalforschung (ZfP), ISSN 1862-0000, Rainer Hampp Verlag, Mering, Vol. 20, Iss. 3, pp. 276-

This Version is available at:

<https://hdl.handle.net/10419/105197>

**Standard-Nutzungsbedingungen:**

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.

**Terms of use:**

*Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.*

*You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.*

*If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.*

Jürgen Weibler\*

## ZfP-Diskurs: Fehlerkulturen und Innovationserfolg

„Innovation“ ist eines der Schlüsselwörter in politischen wie ökonomischen Diskussionen. Es scheint Einigkeit darüber zu herrschen, dass unsere Gesellschaft ihrer bedarf. Wie sollte man auch anders hierüber denken, zumindest im Prinzipiellen? Innovationen begleiten den (arbeitenden) Menschen seit jeher, wobei es besonders die aufregenden Innovationen sind, die das Bewusstsein prägen und unsere Erwartungen für die Zukunft formen. Dass letztere oftmals enttäuscht werden, liegt nicht nur an der Schwierigkeit, dass jemandem zunächst einmal etwas einfallen muss, bevor die weiteren Prozesse umgesetzt werden können, die dann eine gelungene Innovation kennzeichnen. Oftmals sind es eben auch institutionelle bzw. organisationale Blockaden, ungünstige Zeitfenster, kritische Nebenfolgen oder einfach handwerkliche Schwächen im Umsetzungsprozess, die eine viel versprechende Idee nur einen schönen Gedanken bleiben lassen.

Angesichts der überragenden Bedeutung von Innovationen für den Organisationserfolg, um den es in der Betriebswirtschaftslehre beständig geht, ist es folgerichtig, dass die Forscher nicht nur genauer bestimmen möchten, wie intensiv dieser plausible, aber letztendlich empirisch zu bestimmende Zusammenhang ist, sondern auch alles daran setzen herauszufinden, welche förderlichen oder hemmenden Bedingungen zunächst einmal den Innovationserfolg in der Organisation selbst beeinflussen. So haben Bernd Kriegesmann, Friedrich Kerka und Thomas Kley (2006) empirisch und vergleichend die Beziehung von Fehlerkulturen und Innovationserfolg genauer analysiert. Ihre Untersuchung hat dabei ein differenziertes Bild ergeben, das Fehlertoleranz und Fehlerintoleranz hinsichtlich ihrer jeweiligen Funktionalitäten situativ spezifiziert. Zum Ausdruck kommt dabei wieder einmal, dass die Analyse eines Sachverhaltes durch Verbindungen mit anderen Diskussionssträngen profitiert (z.B. Gerechtigkeit).

So ist auch der nachfolgende Beitrag von Markus Schwaninger zu verstehen, der den Gedanken der Zweiseitigkeit einer Fehlertoleranz aus seiner Sicht pointiert ausführt. Für uns werden dadurch weitere Facetten des Innovationsproblems sichtbar. Insbesondere werden wir ermuntert, noch intensiver auf Gebiete zu schauen, die dem Innovationsforscher vielleicht ansonsten entgingen; denn auch für sie oder ihn stellt sich die Frage eines andersartigen Zuganges stets auf Neue, um vielleicht gerade damit einen innovativen Beitrag zum Nutzen von Theorie und/oder Praxis leisten zu können.

### Literatur

Kriegesmann, B./Kerka, F./Kley, T. (2006) Fehlerkulturen und Innovationserfolg: Eine vergleichende empirische Analyse. In: Zeitschrift für Personalforschung, 20(2), 141-159.

---

\* Univ.-Prof. Dr. Jürgen Weibler, Lehrstuhl für Betriebswirtschaftslehre, insbesondere Personalführung und Organisation, FernUniversität in Hagen, Profilst. 8, D – 58084 Hagen. E-mail: juergen.weibler@fernuni-hagen.de.